

Lausanne, le 13 janvier 2016

Communiqué de presse

Pénurie de médicaments

Choc pour les allergiques privés de traitement faute de médicaments

La Fédération romande des consommateurs (FRC) dénonce la pénurie de produits d'immunothérapie, qui touche de nombreux patients en Suisse. Ces préparations sur mesure, administrées par voie injectable ou sublinguale aux patients allergiques dans le cadre de traitements de désensibilisation, sont élaborés par le laboratoire français Stallergenes qui a dû suspendre sa production. Problème: il n'existe pas de produits de substitution, et personne ne sait quand la fabrication pourra reprendre.

Le 27 octobre 2015, l'impensable devient réalité pour une patiente de la région lausannoise: son allergologue lui annonce qu'il ne peut pas lui administrer son traitement de désensibilisation aux acariens sous forme d'injections périodiques. Ses produits n'ont pas été livrés par le laboratoire français Stallergenes, qui invoque des problèmes informatiques! En réalité, c'est l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (Ansm), en France, qui a temporairement suspendu l'autorisation accordée à la société Stallergenes. Motif: des erreurs dans le circuit de préparation et de livraison des produits Staloral, Alustal et Phostal ont été constatés lors d'un contrôle, notamment des erreurs de destinataires, d'étiquetage et de dosage.

Problème, Stallergenes est présent dans 75 pays et détient le quasi-monopole sur la production de ces traitements. Les erreurs du laboratoire et l'absence de produits de substitution sont inadmissibles, car le succès d'une désensibilisation dépend de la régularité de l'immunothérapie. Les patients doivent, en effet, se rendre chaque semaine durant les trois premiers mois de traitement chez l'allergologue pour subir des injections, puis mensuellement durant des années. A ce jour, il est difficile d'évaluer les conséquences de cette pénurie sur la santé des patients, mais aussi en termes financiers. D'autant qu'une reprise de la production n'a pas été évoquée par Stallergenes.

Aujourd'hui, il manque des doses d'allergènes, mais d'autres médicaments, encore plus essentiels ou vitaux, pourraient faire pénurie. Un risque engendré par les trop fréquentes situations de monopole observées au sein du secteur de l'industrie pharmaceutique. Et à la moindre pression sur les prix, la menace de stopper la production d'un médicament est brandie. Les consommateurs/patients doivent être mis à l'abri de cette prise en otage. Pour cela, la FRC revendique la mise en place d'une législation forte pour prévenir et interdire l'arrêt de la production de davantage de médicaments essentiels, ainsi que des outils plus efficaces pour gérer les situations de pénurie.

→ Lien sur l'article complet <http://www.frc.ch/articles/immunotherapie-choc-pour-les-allergiques/>

Informations complémentaires

Joy Demeulemeester, responsable politique de la santé: 021 331 00 90, info@frc.ch

Active depuis 1959 dans la défense des consommateurs, la Fédération romande des consommateurs (FRC) est une association sans but lucratif, libre de toute influence. La FRC n'est pas un service de l'Etat, mais une organisation privée, reconnue d'utilité publique, qui vit essentiellement des cotisations et des dons de ses adhérents.
